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中國在世界體壇地位愈來
愈舉足輕重，奧運、冬奧及
亞運等世界大型綜合運動會
一次又一次落戶中國，各個
嶄新的體育場館如雨後春筍
般湧現，不過有着34年歷史
的國家奧體中心始終有着其
特殊地位，這個在1990年完
工的國家級體育地標，未有
隨着歲月流逝而式微，反而
成為了國家隊與人民之間的
連結。
國家奧體中心內有多項設
施，其中更有一些香港元
素，設施之一的英東游泳館
由已故全國政協副主席霍英
東捐資興建，現時則成為了
國家水球隊訓練基地，而體
育場及英東游泳館均開放給市民使用，務求發揮大型體育場館的公益性同時，亦做
好產業經營及體育文化宣傳工作，充分顯現國家級體育場館的示範作用。小記採訪
時，便看見體育場正有一群人在練舞，若然想在這個國家級運動場上跑上一圈，感

受國家級運動員在這裏揮灑汗水的感覺亦全無問題。
此外，小記亦有幸在奧體中心飯堂，一嘗國家
隊運動員伙食的滋味，飯堂內以「放題」模
式提供中菜，雞肉、羊肉、牛肉等肉類應
有盡有，各種南北方菜餚亦是包羅萬
有，照顧到來自五湖四海的運動員口
味，小記所選擇的四川涼麵更是即時
製作和「客製化」，配料及辣度多少
可因個人喜好而定，深深體會了飯堂標
語「吃飯就是訓練 營養也是戰鬥力」的
精髓。
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中國體操隊多年來能夠一直處於世界領先地位，當
然少不了背後團隊的貢獻，而國家體操團隊之中，就
出現了一位來自香港的身影，任職國家體操隊康復師
的呂欹諾，現時主要負責東京奧運金牌得主劉洋的康
復治療及體能訓練，可說是「劉洋背後的女人」。呂
欹諾表示內地運動治療及康復行業近年發展迅速、需
求大，寄語香港年輕人放遠眼光，把握祖國龐大市場
所帶來的機遇和發展。
「最開心是運動員勝出後，我能夠看見國旗升起及
聽到國歌，對我來說是十分驕傲的事以及為國家感到
自豪。」國家體操隊康復師呂欹諾說道。8年前呂欹
諾從香港高等教育科技學院運動及康樂管理科目畢
業，她曾在香港欖球總會工作及廣東體操隊工作，後
來才成為國家體操隊康復師，現時主要負責東京奧運
男子吊環金牌得主劉洋的康復治療及體能訓練，可謂
「劉洋背後的女人」。

港運動康復人才可到內地發展
呂欹諾指運動康復師一職除了處理即時傷病外，更
要時刻關注運動員的身體狀況：「日常工作主要是去

幫隊員按摩放鬆，另外也需要替運動員做儀器治療，
貼肌肉貼等，更多時間會和隊員有密切接觸，因為我
們需要知道運動員的身體狀況如何，才可以想辦法去
提高他們的運動表現和緩解身體不適。」
呂欹諾直言自己的目標就是幫助運動員在世界舞台

上取得榮譽，就在劉洋於2023年體操世錦賽男子吊環
決賽中取得冠軍的時候，默默耕耘7年的她終於成功
圓夢。呂欹諾憶述起當時在頒獎禮上看到國旗升起以
及奏國歌的感動：「最開心是隊員取得勝利的時候，
自己可以見到國旗升起，聽到奏國歌，對我來說十分
驕傲，同埋為國家感到自豪，那時已經完成了我的夢
想。」
現時香港有部分大學設有與運動相關的課程供大眾

選擇，而香港體育系學生畢業後出路一般為擔任老師
或教練，呂欹諾建議香港運動康復系學生可以考慮到
內地發展：「內地目前的經濟發展形勢較好。運動康
復在內地目前屬於新興行業。很多私人診所或事業單
位，都願意邀請香港運動康復人才投入內地市場，以
及引入前沿的運動康復技術，我覺得會是一個很好的
出路。」
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踏進體操館，先映入眼簾的白板有着這樣的

一句說話：「團結！拚搏！把每個訓練

日當作比賽日！每個人要做行動

派！有血性！」這句非常「貼

地」的口號道出了國家體操隊能夠叱咤體壇多年的精神，體操隊曾

在北京奧運會橫掃9面獎牌，創下中國代表團在單屆奧運的獎牌紀

錄，在三大賽（奧運、世錦賽、世界盃）共奪得157面金牌在世

界上無出其右，今屆巴黎奧運會中國體操隊繼續進化，不僅有

「雙杠王」鄒敬園等富經驗的老隊員坐鎮，亦迎來邱祺緣這樣

年僅17歲的超新星，經過逾70年的歲月洗禮，

體操隊仍是那支把團體和拚搏當作日常的「王

牌之師」

。 ◆圖/文：香港文匯報記者 張發兒

團結拚搏精神團結拚搏精神
中國體操隊叱咤多年繼續進化中國體操隊叱咤多年繼續進化

▲在東京奧運取得銀牌，成為肖若騰繼續奮鬥的
動力。
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◀奧體中心飯堂照顧到來自五湖四海運
動員的口味。
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上屆東京奧運會中，體操隊憑管晨辰在女子平
衡木取得冠軍，為國家體操隊在女子項目中

奪得唯一一面金牌，不過今年國家女子體操隊卻出
現了一位新星，她便是邱祺緣。邱祺緣於2007年出
生，比管晨辰還年輕3歲，前者在去年10月首次出
戰世界體操錦標賽已摘得女子高低杠冠軍，充分展
現其天賦。談及到初登世界賽舞台便有亮麗成績，
邱祺緣只是謙虛地回應：「我覺得現時自己狀態還
不錯，但有時在比賽中也會遇到失利，這不是心態

關係，而是有些技術問題沒解決。」縱使在17歲之
齡已成為世界冠軍，但就像白板上寫着的「拚搏」
二字，邱祺緣對自己的要求沒有因此降低，反而更
注重細節與基本功：「部分動作在細節上未算好，
或是在小時候學習時一直沒有注意到的問題。」

邱祺緣：期待大於壓力
邱祺緣在去年10月出戰世界體操錦標賽摘得女子

高低杠冠軍一鳴驚人，除了刻苦訓練所累積的底
蘊，臨場應變亦是不可缺少，她認為當年能夠奪冠
的關鍵因素是調整得較快：「我一直有在儲備難
度，在體能允許的情況下會把程度往上加，去年剛
上成年組，先去世界盃鍛煉一下，其實第一戰發揮
得不算好，後來及時調整便變得順一點。」
頭頂世界冠軍的光環，初踏奧運五環舞台便被寄

望為女子體操隊領軍人物，邱祺緣的壓力非外界能
夠想像，不過她對巴黎奧運卻是期待大於壓力：
「現在離奧運已經很近（時間），很想快點到巴
黎，希望到時能夠看看艾菲爾鐵塔，畢竟奧運是最
大舞台，壓力肯定是有的，要把壓力轉化為動力，
如果連一點壓力都頂不住的話，也沒辦法談衝擊奧

運金牌。」
鄒敬園剛於4月的全國體操錦標賽取得冠軍，作
為東京奧運金牌得主，他早早獲得直進巴黎奧運會
的資格展開備戰，雖然鄒敬園已是聞名世界的「雙
杠王」，但心態上仍保持着初出茅廬時那份拚勁：
「我也不是每次出場都能有世界級表現，在全國體
操錦標賽奪冠，可能是運氣比較好，亦有些心態因
素，總而言之要繼續努力，每天都要比昨天更好，
有很多地方都想去進步，可能不會是每天都能夠提
升很多，不過就算只是一點一滴的進步，我也會欣
然接受。」
去年由鄒敬園、張博恆、肖若騰、林超攀及蘭星

宇組成的男子體操隊，在去年杭州亞運體操男子團
體冠軍，而男團作為巴黎奧運首個體操獎牌項目更
是別具意義，奧運舞台上強敵環伺，鄒敬園認為心
態上絕不能輸：「我們都知道要在奧運奪冠難度有
多大，我們想法是不能輸也不要輸，到最後一刻一
定要咬下來，要時刻充滿信心。」

巴奧或成鄒敬園最後一舞
國家隊資歷超過10年的鄒敬園現年26歲，在體

操運動中已是個「大齡」選手，今屆極可能是他最
後一屆奧運，長年艱苦的訓練和比賽在他身上留下
大大小小的傷患。鄒敬園在接受訪問當日亦沒有參
與操練，只在一旁進行康復治療，他透露身體確實
出現狀況，唯有盡力去克服：「現時每天都會練習
去感受一下，看看傷勢有沒有加重，不要讓明天出
現太多意外。」不過傷患再多亦不會影響鄒敬園在
自己的奧運「最後一舞」中衝撃金牌的決心：「對
再拿金牌一定要有自信和信心，我能夠接受任何比
賽結果，關鍵是在過程中要拚盡全力，不要留下遺
憾。」
運動員也是有血有肉的普通人，在漫長而刻苦的
訓練中也會感到疲累，只是對為國爭光的嚮往和決
心，令他們可以堅持下來，肖若騰表示東京奧運站
上頒獎台的一刻成為了自己的最大動力：「巴黎奧
運開幕前的時間會將重心放在每一節訓練之上，有
時候會覺得很漫長，有些度日如年的感覺，不過上
屆奧運男子個人全能決賽取得銀牌，這是我生命中
最重要的時刻，為我提供勇氣去面對實現人生目標
時的困難，相信這次巴黎奧運會我會做好一個全新
的準備及出發狀態。」


